

VI. KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis yang telah dilakukan dalam penelitian ini, maka dapat diambil kesimpulan:

1. Berdasarkan kombinasi keterkaitan antarsektor ekonomi, sektor perkebunan kelapa sawit dan sektor agroindustri kelapa sawit bisa dijadikan sebagai sektor pemimpin (*leading sector*) dalam mendukung program MP3EI koridor Sumatera karena memiliki nilai keterkaitan antarsektor yang tinggi.
2. Nilai pengganda output, pendapatan rumah tangga, dan kesempatan kerja dari sektor perkebunan kelapa sawit lebih besar dari nilai pengganda output sektor perkebunan lainnya. Nilai pengganda output, pendapatan rumah tangga, dan kesempatan kerja dari sektor agroindustri kelapa sawit paling besar diantara sektor industri makanan dan minuman lainnya dan sektor industri lainnya.
3. Dampak kebijakan yang memberikan perubahan kinerja terbesar terhadap output sektoral, pendapatan rumah tangga sektoral, dan kesempatan kerja sektoral masing-masing adalah kebijakan peningkatan pengeluaran pemerintah sebesar 12% (S1), kebijakan peningkatan pembentukan modal tetap bruto sebesar 18% (S2), dan kebijakan tunggal komparasi peningkatan

pembentukan modal tetap bruto sebesar 25% (S5) yang dialokasikan pada sektor perkebunan dan agroindustri kelapa sawit secara proporsional.

B. Saran

Adapun saran yang dapat diajukan adalah :

1. Mengingat perkebunan dan agroindustri kelapa sawit memiliki nilai keterkaitan yang tinggi, maka pengembangan perkebunan dan agroindustri kelapa sawit seharusnya disertai penciptaan iklim investasi yang kondusif dari pemerintah Provinsi Lampung, untuk meningkatkan keseimbangan antara peranan perkebunan dan agroindustri kelapa sawit sebagai sektor hulu dan hilir bagi peningkatan peran petani, dunia usaha, dan swasta guna meningkatkan output sektor agroindustri dan pendapatan masyarakat.
2. Kebijakan peningkatan pengeluaran pemerintah sebesar 12%, peningkatan pembentukan modal tetap bruto 18%, dan peningkatan ekspor 44% disarankan untuk menjadi agenda bagi pemerintah Provinsi Lampung guna meningkatkan perekonomian daerah.
3. Jika dilihat dari kinerja sektor ekonomi di Provinsi Lampung, yaitu keterkaitan dan nilai pengganda antarsektornya, maka sektor perkebunan dan agroindustri kelapa sawit termasuk ke dalam posisi 5 besar dari sektor ekonomi Provinsi Lampung. Pada penelitian selanjutnya, disarankan untuk menganalisis juga sektor perkebunan lain beserta agroindustri produk olahannya yang termasuk ke dalam program MP3EI Koridor Sumatera yang dapat dijadikan sarana untuk mendukung pembangunan ekonomi Provinsi Lampung melalui pembangunan perkebunan.